
Reunión de Coordinadores y Equipos Técnicos del Sistema de Mesas  de Concertación 

para la Lucha Contra la Pobreza Región Cajamarca 06.02.2024 

Siendo las cuatro de la tarde del día martes 06 de febrero del año 2024, en el enlace 

zoom https://us02web.zoom.us/j/82913312962?pwd=bUhSa0R5MHdQM1NEYnRqNU1JOGhkUT09 ID 

de reunión: 829 1331 2962, Código de acceso: 760078, se reúnen representantes del 

sistema de mesas de la Región de Cajamarca, por la Mesa de Concertación de la 

Provincia de Cajabamba Willian David Alfaro Tapia, Coordinador Alterno; por la Mesa de 

Concertación de la Provincia de Cutervo, José Víctor Medina Rojas, Coordinador titular, 

por la Mesa de Concertación de la Provincia de Chota Miriam Mercedes Hurtado 

Sampértegui Coordinadora Titular, Víctor Tirado Vasquez Coordinador Alterno, 

Diógenes Flores Zambrano, Marlene Vásquez Collantes integrantes del equipo técnico, 

por la Mesa de Concertación de la Provincia de Hualgayoc, José Gabriel Minchan 

Castañeda Coordinador titular; por la Mesa de Concertación de la Provincia de San 

Miguel, Ana Barbaran Gaspar Coordinadora Titular y Melany Lorena Mendoza Guerrero 

Coordinadora alterna, por la Mesa de Concertación del distrito de Baños del Inca Elena 

Soledad Sánchez Cueva Coordinadora Titular y Juan Gutiérrez Mestanza Coordinador 

Alterno; por la Mesa de Concertación de la provincia de Contumazá, Luis Estuardo 

Alcántara Paulino Coordinador titular y Lucio Amarante Alva León Coordinador Alterno; 

por la Mesa de Concertación de la Provincia de Jaén el integrante del equipo técnico 

James Eli Silva Fernández, por la Mesa de Concertación de la Provincia de San Ignacio 

estuvo presente Carolina Guevara Molina Coordinadora alterna; por la Mesa Regional 

estuvo presente Miriam Cecilia Torres Terrones, Promotora Regional.  

Miriam Cecilia Torres Terrones, Promotora Regional de la Mesa de concertación para 

la Lucha Contra la Pobreza Región Cajamarca: Dio la bienvenido a los asistentes, 

presentó la agenda a tratar y expuso un resumen del trabajo realizado sistema de Mesas 

Provinciales 

Agenda  

- Evaluación y análisis del trabajo realizado por las mesas provinciales año 2023 
- Seguimiento de cumplimiento de acuerdos de gobernabilidad provinciales, 
- Reflexiones respecto al rol de la Mesa de concertación 
 

Miriam Cecilia Torres Terrones, Promotora Regional de la Mesa de concertación para 

la Lucha Contra la Pobreza Región Cajamarca: Hizo llegar el saludo del Coordinador de 

la MCLCP electo Ricardo Mejía Ramírez. Seguidamente informó que el mes de enero ha 

estado avocada a la actualización de los directorios, solicitando a instituciones, 

organizaciones y gobiernos locales directorios de organizaciones e instituciones, no 

obstante muy pocas instituciones han brindado información. El ampliar el directorio es 

una estrategia para aumentar invitados a las mesas provinciales. Otra acción que 

debemos agendar es solicitar a la instituciones de la administración estatal, 

organizaciones, empresas de la sociedad civil, que hagan su presentación de su titular y 

Alterno pero esto también tiene que ir de la mano con que la gente o las representantes 

https://us02web.zoom.us/j/82913312962?pwd=bUhSa0R5MHdQM1NEYnRqNU1JOGhkUT09


o las instituciones u organizaciones tengan un conocimiento de qué es la mesa cuál es 

el rol de la mesa y para eso nosotros mismos tenemos que tener también claro, por eso 

les envié uno de los documentos de las funciones de la mesa, para que podamos 

también tener conocimiento de todo este marco normativo a nivel de interno de la 

institución y podamos también hacer esta presentación adecuada, otro punto es 

también los temas de agenda propios de cada provincia y los temas regionales que 

incluyen a las provincias, esta es una evaluación qué debemos hacer con los equipos 

técnicos, como mesa tendríamos que tener ese esa sensibilidad y esté conocimiento de 

la realidad en nuestras zona, hay prioridades en algunas, en el caso de las de las mesas 

que tienen un acuerdo de gobernabilidad tenemos que hacer el seguimiento de los 

mismos, una de las estrategias de repente para que nosotros es el fortalecernos al 

interno, estaba pensando ver un ciclo de capacitaciones para los equipos técnicos y a la 

par a los integrantes actuales de las mesas, nosotros mismos estamos un poco débiles 

en el conocimiento de algunos temas por ejemplo en el seguimiento de la ejecución 

presupuestal, a través del portal de transparencia del MEF podríamos conseguir algunas 

instituciones aliadas que puedan dar esta formación y también de repente la 

certificación, para llamar la atención de las organizaciones e instituciones en relación al 

rol formador de la Mesa de concertación. En ese sentido en el proceso de incentivar la 

participación, hay mucha tarea que podríamos hacer este año. También tendríamos que 

ver el tema de la fortalecimiento de los equipos técnicos al interno, hay algunas mesas 

que ya han o van a renovar equipo técnico, hay otras mesas que renovaron el año 

pasado como Hualgayoc que ya tiene un equipo técnico que está trabajando muy fuerte, 

la provincia de Chota también renovó el año pasado con un equipo técnico que ya ha 

tenido resultados. Un punto final es la sistematización de las gestiones, actividades, 

espacios en donde cada mesa de concertación viene participando. Yo no puedo asistir a 

sus reuniones presencialmente, lamentablemente ya les hemos explicado que el tema 

presupuestal, es una gran limitación, por eso tratamos de hacer la conectividad virtual 

para poder acompañarlos, es por eso importante la sistematización de lo que cada Mesa 

viene trabajando, también para hacer visible todo el trabajo. Es por ello que este espacio 

es importante, para que compartamos como mesas de la región de Cajamarca, cada una 

con sus particularidades y contextos. Invita a que de manera voluntaria cada provincia 

haga una presentación de la evaluación y análisis del trabajo realizado en el año 2023. 

 

Carolina Guevara Molina Coordinadora alterna de la Mesa de Concertación para la 

Lucha Contra la Pobreza de la Provincia de San Ignacio: Buenas tardes, la provincia de 

San Ignacio, nos adelantamos un poquito para poder conversar acerca de las actividades 

que se han realizado como mesa, nuestro Coordinador Romel Adrianzén, no ha podido 

estar presente, pero hemos quedado en presentar un poco lo que se ha venido 

haciendo, seguramente compartirá por correo electrónico, la hoja resumen o la 

memoria de las actividades que se ha realizado con algunos medios de evidencia, hemos 

logrado una articulación con el Consejo Provincial de Salud de San Ignacio, esto se ha 



hecho posible gracias a la asistencia tanto de Romel Adrianzén como Coordinador y la 

mía a las distintas reuniones que se programan dentro del Consejo Provincial de Salud 

de San Ignacio, se realizan acciones para combatir temas de anemia hacer campañas de 

fumigación contra dengue programar algunas actividades también que tengan que ver 

con enfermedades congénitas y otras actividades que son puntuales como la recolección 

de residuos sólidos en puntos focales de la provincia entonces durante el año 2023 la 

mesa San Ignacio, a través de nosotros dos, ha estado participando aproximadamente 

como en cuatro a cinco actividades de las programadas, que ahora está en nivel de 

revisión para ver los avances que se han tenido en el año 2023 y que en cuanto se tengan 

los resultados seguramente vamos a también solicitarlos para poder reportarlos como 

parte de las actividades en las que se haya participado. Lo segundo es que hemos tenido 

articulación con campañas, con instituciones como el Ministerio de Medio Ambiente - 

MINAM a través del Servicio Nacional De Áreas Naturales Protegidas que está aquí en la 

provincia San Ignacio, para las campañas de reforestación que se han programado 

durante el año 2023 se ha participado como mesa también en dos campañas, en una 

aproximado se ha tenido 1,500 plantones reforestados en el lugar del bosque 

bicentenario de la provincia San Ignacio. Como debilidades todavía nos está faltando la 

articulación con la Municipalidad Provincial de San Ignacio, vamos a buscar algún tipo 

de acercamiento con el alcalde, para que podamos tener algún tipo de articulación con 

ellos y tenemos el interés de gestionar un espacio que sirva como una oficina propia de 

la mesa de Concertación de San Ignacio, hemos hecho los esfuerzos de poder tocar las 

puertas de algunos institutos de aquí de la provincia San Ignacio, sin mayores resultados, 

por eso queremos viajar a Cajamarca para pedir al gobierno Regional no faciliten en San 

Ignacio un ambiente de las oficinas que tienen, finalmente hemos visto a algunos chicos 

de las carreras administrativas que puedan darnos soporte para para la atención como 

Mesa De Concertacion, eso es todo lo que tendría que informar.  

 

Víctor Tirado Vasquez Coordinador Alterno de la Mesa de Concertación para la Lucha 

Contra la Pobreza de la provincia de Chota: Indicó que el nuevo equipo técnico de la 

Mesa de Chota ha asumido en el mes de agosto, el liderazgo recayó en la doctora Miriam 

Hurtado Sempértegui, quien estaba aún en una reunión por ello aun no ingresaba a la 

reunión, informó que se cuenta con un equipo de apoyo. El año pasado nos trazamos 

como identificar los principales problemas que aquejan a la provincia, contamos con la 

participación de la Municipalidad Provincial de Chota la subprefectura, el sector salud y 

otras entidades, hemos ido debatiendo los dos temas muy importantes de salud 

vinculado al seguimiento de la calidad del agua. Falta fortalecer la convocatoria a las 

organizaciones sociales, esperamos de que este año se concretice, una de nuestras 

debilidades en el proceso de coordinación, son los cambios de funcionarios hasta el año 

pasado hemos coordinado con una persona este año ya fue cambiada de cargo. Quizá 

los demás integrantes de equipo técnico quieran complementar con su participación.  

 



Diógenes Flores Zambrano integrante del equipo técnico de la Mesa de Concertación 

para la Lucha Contra la Pobreza de la provincia de Chota: Buenas tardes, creo que en 

ese este año tenemos que poner más empeño, poder lograr trabajar los ejes. A nivel de 

medio ambiente, se ha abordado, también salud como ha informado Víctor Tirado, se 

ha tratado con los responsables de las instituciones y organizaciones, creo que nos falta 

la asistencia de más personas, tanto de la sociedad civil que estamos ahora, actualmente 

estoy por Cáritas, a nivel de asistencia a las reuniones, nos falta también la parte privada, 

no entonces en eso creo que estamos flaqueando un poquito, pero creo que este año 

fortaleceremos nuestro trabajo a favor de nuestra sociedad. 

 

Elena Sánchez Cueva Coordinadora titular de la Mesa de Concertación de la Mesa de 

Concertación del distrito de Baños del Inca: Buenas tardes compañeros y compañeras 

me van a disculpar si es que estoy en el campo y no entraría un poquito pedirle su 

comprensión, exponer un power point que tenemos pero no se puede porque estoy 

desde mi celular, nosotros hemos tenido el 16 de enero nuestra reunión de balance de 

la mesa Distrital de Baños del Inca, hemos evaluado el plan de trabajo de la mesa y como 

también de cada uno de los ejes a través de su coordinadores han informado sobre las 

actividades desarrolladas en el año 2023, en dicha reunión hemos tenido la presencia 

del alcalde, así como 35 participantes entre representantes del Estado y sociedad civil, 

contamos con la participación de algunas organizaciones como Gloria, como este 

algunas constructoras que también participan dentro de la mesa. El año 2023 ha sido un 

año muy activo, de mucho trabajo coordinado de los primeros meses, los 10 primeros 

meses, ha sido de mucho movimiento. Nuestra Mesa de Concertación del distrito Baños 

del Inca, de alguna manera sigue los lineamientos de la mesa de concertación Nacional, 

nos parece importante el tema formación, el tema de fortalecimiento de la 

institucionalidad y nos hemos dado cuenta que hemos tenido muchos logros pero 

también hemos tenido algunas debilidades y dentro de esas debilidades esta el eje de 

institucional, ahí teníamos al subprefecto quien ha sido una personas muy dinámica, 

otra limitación que hemos tenido que de parte de la Municipalidad Distrital la sub 

gerencia de desarrollo económico, no ha tenido la respuesta que hemos esperado tener, 

lo que ha debilitado al eje económico, en el año el coordinador del eje ha propuesto  

algunas actividades, pero la desarrollo económico, no siempre tenían la disponibilidad, 

y eso lo hemos dicho al alcalde, también le hemos reclamado la participación de la 

oficina de participación ciudadana, creemos que no siempre los cuatro ejes van a 

caminar de la misma forma, en el eje social el trabajo ha sido articulado y con la 

participación constante de la gerencia de desarrollo social creemos que hemos aportado 

con un  granito de arena sobre los problemas que son los más urgentes como el tema 

del consumo de agua segura en Baños del Inca, con un plan de articulación entre 

diferentes actores, a pesar de que hay una nueva norma articulada con el Ministerio de 

Vivienda el proceso de cambios es lento, creo que hemos tenido algunos cambios 

positivos que contribuirá a mejorar la calidad del agua, hemos tenido la asistencia de 



funcionarios del Gobierno Regional gerencia de medio ambiente, del sector salud, la 

DIRESA, también han asistido la Superintendencia Nacional de Servicios de 

Saneamiento, el Ministerio de Vivienda, Centro de salud, todos brindaron capacitación 

a las juntas directivas de agua, esto en coordinación con el área técnica Municipal su 

gerencia de desarrollo social, de medio ambiente, no solo han asistido los presidentes 

de las juntas administradoras de servicios de saneamiento, también han asistido sus 

integrantes como secretarios, tesoreros. Este año tendríamos que corroborar datos, de 

alguna manera no se mejore a un 100% la calidad del agua pero sí han habido algunos 

efectos positivos. Este tema, estuvo articulado a la salud, hemos vigilado la situación de 

la anemia y la desnutrición que se había elevado, entonces todo eso ha generado que 

haya un trabajo articulado constante, hemos realizado un seguimiento principalmente 

del tema de la salud de los menores, un aliado principal constituyen los maestros, 

maestras, quienes también puedan con estos niños y niñas hacer un buen trabajo de 

aprendizaje en sus aulas y con el tema de medio ambiente hemos formado las los 

comités de promotores ambientales y uno de los objetivos centrales ha sido los huertos 

familiares de esta siembra que se hizo en el mes de octubre para nuevamente sembrar, 

ya hemos entrado en contacto nuevamente, hemos tenido también un problema grande 

con la prevención de desastres por el tema de la presencia del fenómeno del niño, tema 

que abordaremos este año.  

En el eje económico hemos hecho trabajos tanto con el Instituto Nacional de Innovación 

Agraria – INIA, con la Dirección Regional de agricultura, Dirección Regional de 

Producción, hemos hecho algunas pasantías para ver cómo las personas jóvenes hoy 

vienen impulsando las granjas, están produciendo truchas y otro tipo de peces, pero a 

la vez eso para no desperdiciar el agua también han instalado acuaponia, entonces todos 

esos procesos son los que hemos acompañado los que de alguna manera hemos 

impulsado desde la Mesa de Concertación de Baños del Inca. 

 

William David Alfaro Tapia Coordinador alterno de la Mesa de Concertación de la 

Provincia de Cajabamba: Buenas tardes con los presentes, el tema social o el eje social 

ha ido trabajando, no porque ha habido la buena disposición dentro de esa área de la 

Municipalidad Provincial de Cajabamba, hemos tenido que buscar otras salidas, otra 

limitante fue que a veces, a reunión que se invitaba, para personas no podían participar, 

entonces en la parte social sí se ha hecho bastante actividades, ya también voy a 

coordinar con la Coordinadora la Doctora Iván Barrueto, para que esté alcanzando el 

resumen o al correo y puedan sacarse un Boletín informativo de la Mesa de 

Concentración Local y lo que sí también queríamos es el apoyo para fortalecernos, lo 

que estaba mencionando, fortalecer el directorio, porque constantemente se está 

cambiando de responsables de algunas entidades, solicitamos comunicarnos o 

llamarnos para informarnos dicho cambios. 

 



Luis Estuardo Alcántara Paulino Coordinador de la Mesa de Coordinación de la 

Provincia de Contumazá: Buenas tardes, reciban el saludo de Contumazá a todos los 

coordinadores y equipos técnicos, a nivel de Contumazá, a lo largo del año hemos tenido 

algunas falencias en cuanto al equipo técnico, por lo que solicitamos el apoyo de la Mesa 

Regional para fortalecer este espacio, el año pasado realizamos algunas coordinaciones 

con la finalidad de medio ambiente tuvimos algunas actividades por la contaminación 

de la Minería informal, se coordinó para que se haga un evento con el apoyo de la 

Defensoría del Pueblo, la Fiscalía del Medio Ambiente de Cajamarca, para ver que se 

puede hacer en relación a esta actividad que no debe darse por estar en cabecera de 

cuenca y afecta a nuestra provincia, se ha conversado también con la Municipalidad, 

también hemos realizado algunas reuniones con la prefectura, el sub prefecto, estamos 

con la idea de convocar a las demás instancias para ver la problemática de la provincia, 

en ese sentido estaremos haciendo llegar el plan de trabajo de la mesa provincial para 

el presente año. Pedimos apoyo para generar mayor fortaleciendo de los ejes, aun no 

tenemos la ratificación de las instituciones y organizaciones de los representantes titular 

y alterno que participaran en la Mesa de Concertación para este año, ya hemos tenido 

una reunión en la cual hemos iniciado las coordinaciones para tener la ratificación de los 

participantes de la mesa en este año, eso es lo que tendría que informar muchas gracias.  

 

Ana María Barbarán Gaspar Coordinadora Titular de la Mesa de Concertación para la 

Lucha Contra la Pobreza de la Provincia de San Miguel: Soy Anita disculparán 

primeramente para mí ha sido muy difícil poder seguir con las reuniones que teníamos 

programadas, eso es frustrante el cumplimiento de los compromisos de las autoridades, 

no hay respuesta aquí en las autoridades, en el pueblo, no sentimos personalmente, no 

lo siento, la asistencia a la reuniones es para fotos, de verdad me da mucha pena no 

poder responder más de lo que yo quisiera, porque yo escucho y veo cómo hay acciones 

en otras mesas, y yo estaba pensando y ¿cómo lo hacen?, ¿Cómo hacen para que su 

gente vaya, participe?, la otra semana voy a tratar de reunirme, una de las principales 

limitantes que tendremos en el presente año 2024, será que la organización no 

gubernamental “Ayuda En Acción” ya terminó sus proyectos y ya está cerrando en San 

Miguel, acá Rubí quien era la responsable, ya regresó a Trujillo, tuvimos el cambio de 

párroco también, todo ese movimiento que hubo acá, disculpen si no estoy apoyando 

como debe ser. El año pasado vino la comisión de Proética fuimos a Calquis a 

inspeccionar un jardín una escuelita pequeña y nos preguntamos qué pasó, nos vamos 

a visitar una obra, y nos preguntábamos con Melany (Coordinadora Alterna) que paso y 

los mismos contratistas entregan lo que quieren y la comunidad amenazada donde les 

indican si siguen preguntado se van abandonando las obras, pero ellos están atentos 

para saber sobre la obra que van a dejar entonces, hay esas observaciones con las 

personas muy entendidas en esto, hicieron las observaciones quienes recomendaron y 

hay queda, es letra muerta. Aquí en San Miguel tenemos el sicariato, hay que pagar 

cupos quienes tienen tiendas, ya salió la noticias esta situación de violencia, estas son 



noticias que asustan, la mesa de concertación que puede hacer en este sentido. Otro 

tema presentado por la señora Elena respecto al agua, aquí el cuidado del agua se olvida 

en la época de carnaval, los domingos hay desperdicio de agua con el carnaval, pero el 

agua se está acabando, no hay conciencia de ella, el gobierno provincial envió una 

comisión con la Reina a Chota, olvidando los temas más urgentes, la inseguridad, el 

sicariato, de cupos, que hacer como mesa yo me siento frustrada, porque no estoy 

apoyando como debe ser, estoy en las actividades de mi institución, Asociación De 

Rehabilitación Santa Ángela Merici, Grupo de Apoyo a personas con discapacidad, estoy 

en la directiva de la asociación, tengo que estar viendo las necesidades de los niños, 

viendo los materiales que faltan, no solo es importante las terapias de rehabilitación, o 

terapias en general, es también importante la parte emocional, la parte espiritual de los 

niños que van llegando aquí, entonces me tendrán que disculpar, ahora el acta la tenía 

Rubí, quien ya me hizo llegar, entonces es una pena porque ayuda en acción, era una 

fortaleza logística, disculpen, sé que mi participación no está siendo buena, en mi 

institución ando a mil por hora, sé que mi participación no ha sido buena, Melany quien 

es la coordinadora alterna y yo estaremos viendo la otra semana con quienes nos 

podemos reunión para ver que hacemos. Gracias. 

 

Miriam Cecilia Torres Terrones, Promotora Regional de la Mesa de concertación para 

la Lucha Contra la Pobreza Región Cajamarca: Agradecemos la participación de Ana 

María Barbarán coordinadora titular de la Mesa de Concertación para la Lucha Contra la 

Pobreza de la Provincia de San Miguel. efectivamente el trabajo que se realiza en la Mesa 

de Concertación, es un trabajo que requiere mucho esfuerzo, tiempo y la participación 

no solamente de los coordinadores titular y alterno, sino también necesitamos más 

apoyo de otras personas e instituciones para el soporte logístico, en ese sentido es 

importante que veamos la posibilidad de ampliar la participación de más organizaciones, 

instituciones y personas, que se puedan sumar a los equipos técnicos, de esa manera 

puede ver un trabajo más eficiente más efectivo en relación de los temas que vamos 

tratando a nivel de las mesas provinciales, este es un tema en agenda, en el proceso de 

fortalecimiento de equipo técnico de la provincia San Miguel. Desde la Mesa Regional 

estamos tratando de buscar una apertura por parte de los Gobiernos Locales, 

lamentablemente como ha habido un cambio de gobierno, hay muchas personas que 

no entienden de qué manera la Mesa de Concertación aporta las gestiones locales, por 

eso es importante tratar de hacer visible este aporte. Desde la Mesa de Concertación 

Regional vamos a ver las alternativas y planificar acciones que puedan generar una 

mayor participación en la Provincia San Miguel. Muchísimas gracias Anita dejamos en el 

uso de la palabra al señor José Víctor Medina Rojas. 

 

José Víctor Medina Rojas Coordinadora Titular de la Mesa de Concertación para la 

Lucha Contra la Pobreza de la Provincia de Cutervo: Agradecemos la jornada, 

saludamos a cada coordinador, equipo técnico, por el esfuerzo y el tiempo, no en todas 



las mesas hay el nivel de veracidad que requiere el equipo Nacional, regional, pero se 

compren las dificultades que se pasan, no en todas las mesas hay contextos favorables, 

pero seguimos impulsando desde nuestras fuerzas intentamos en hacer cosas con todo 

cariño, aquí en Cutervo estamos presentes en el consejo provincial de las juventudes, 

consejo provincial de salud, aquí en Cutervo tenemos la falta de gestión de residuos 

sólidos, tenemos el problema del botadero, el ingreso de Jaén en el medio oriente, e 

tragadero que es un problema bastante serio, seguimos contribuyendo para que se vaya 

superando, hemos estado participando en la creación de un preventorio en la institución 

educativa emblemática Torio Casanova, tenemos como cerca de mil quinientos 

estudiantes es la institución más antigua de Cutervo, lo propusimos el año pasado 

estamos tras esa tarea, hemos creído fundamental avanzar en un proyecto de propuesta 

de integración fronteriza Cajamarca, amazonas – Ecuador, somos los pioneros entre el 

20 al 24 hemos estado en Loja, para la suscripción de hermanamiento, estamos 

volviendo porque hay la participación de otros alcaldes con el alcalde de municipio de 

Laredo. Estaremos 30 representantes de este proceso de hermanamiento, para que se 

constituya cámara provincial de Jaén, San Ignacio, Loja Zamora, se está viendo la 

creación de la Cámara binacional de turismo. Se quiere en este mes de marzo realizar 

una acción articulada para convocar a Municipios Escolares, las carencias de Ecuador. 

Este nuevo año trataremos de fortalecer a la Mesa de Concertación, estamos en 

seguimiento de este proceso de hermanamiento, queremos hacer jornadas virtuales, 

presenciales, mover el tema de turismo que es una actividad con mucho potencial. En 

ambos pueblo las carencias son iguales, por eso es importante lograr mayor presencia 

fronteriza, estamos aperturando un convenio marco, con la Universidad Nacional de 

Loja, la Universidad Nacional de Jaén, algo estamos haciendo, igual que cada uno de los 

Coordinadores y Coordinadoras de la región seguramente con el apoyo permanente de 

este esfuerzo que le pongamos todos nos vamos a llegar va a fortalecernos mucho 

también la coordinación permanente con aquellos a pesar de ser una región de 13 

provincias estamos todavía muy distanciados. 

 

Miriam Cecilia Torres Terrones, Promotora Regional de la Mesa de concertación para 

la Lucha Contra la Pobreza Región Cajamarca: Muchísimas gracias señor Víctor y bueno 

invitamos la participación de la Mesa de la Provincia de Jaén, estuvo por acá James 

integrante del equipo técnico de la Provincia de Jaén. Lamentablemente el problema de 

la conectividad genera complicaciones, invitamos a la Mesa de Hualgayoc, está en sala 

la Coordinadora Alterna Mari Llamo Burga, estuvo en sala, pero parece que también 

tiene problemas de conectividad. Pasaríamos al siguiente punto referido al seguimiento 

de los acuerdos de gobernabilidad, alguna de las mesas tiene algo que informar 

teniendo en consideración que tenemos acuerdos de gobernabilidad regional y 

provinciales, asimismo algunas Mesas estaban involucrándose en el proceso de 

actualización y elaboración de los planes de desarrollo concertado. Alguien tiene una 

participación. Bueno seguimos al siguiente punto las reflexiones respecto al rol de la 



Mesa de concertación. Estas reuniones no enriquecen porque vamos compartiendo 

experiencias, logros y también dificultades y analizamos de manera conjunta sobre 

cómo estamos, por eso es importante su participación. Tienen la invitación a participar 

en el análisis y reflexión en el marco de esta crisis de gobernabilidad, de 

institucionalidad, como ustedes están leyendo la articulación de la mesa en este 

contexto. 

 

Lucilo Amarante Alva León coordinador Alterno de la Mesa de Concertación para la 

Lucha Contra la Pobreza de la provincia de Contumazá: Buenas tardes con todos, 

buenas tardes a los compañeros de las Mesas, soy el profesor Lucio Alva León 

coordinador alterno de la Mesa de la Provincia de Contumazá, en realidad como siempre 

vemos algunas mesas más fortalecidas y otras menos, en realidad hay una tarea 

pendiente, que hemos asumido hace varios años atrás, pero que no se concretiza, como 

que están debilitadas desde sus dirigentes y bueno la población poco está haciendo para 

consolidar, primero nuestra mesa, para después realizar otros trabajos. Yo soy también 

presidente de la de la federación provincial de rondas campesinas y presidente también 

acá en la ciudad de Contumazá de las juntas vecinales, es importante poder consolidar 

nuestras Mesas de Concertación. Yo estoy varios años también como integrante de la 

Mesa, pero esta vez, me he metido más en las organizaciones, de tal manera que espero 

por allí concretizar algo, y creo que también es sumamente importante que tengamos 

un local, que nos permita trabajar desde dentro, tener una convocatoria a las 

instituciones públicas y privadas que nos permitan primero consolidar nuestra Mesa de 

Concertación y posteriormente ya empezar un trabajo mucho más amplio con las otras 

Mesas de Concertación, hacer eventos de capacitación, antes hacíamos eventos de 

capacitación recuerdo en Cajamarca y que nos permitía hermanarnos más y aprender 

más, yo creo que en el transcurso de los días yo estoy seguro me refiero a la Mesa de 

Contumazá, vamos a hacer muchos más cosas que el año pasado, hay que ponerle 

punche, pues hay una debilidad institucional y le población no responde, no 

respondemos, hay una apatía también de los principales protagonistas, los alcaldes 

distritales, provinciales, los sub prefectos y más aún las fiscalías, el poder judicial, 

etcétera, tampoco quieren participar mucho en este tipo de espacios. Un saludo especial 

a todos y cada uno de ustedes y creo que este año vamos a trabajar mejor. 

 

Miriam Cecilia Torres Terrones, Promotora Regional de la Mesa de concertación para 

la Lucha Contra la Pobreza Región Cajamarca: gracias señor Luis Amarante Alba León 

Coordinador Alterno de la Mesa de Concertación de la Provincia de Contumazá, 

efectivamente podemos hacer una planificación de capacitaciones desde la Mesa 

Regional, con la finalidad de fortalecer al interno al sistema de Mesas de Concertación 

de la Región de Cajamarca. Alguien más desea participar, por favor este espacio tiene la 

finalidad de compartir experiencias para fortalecernos, estamos en la última parte de la 

agenda realizando reflexiones respecto al rol de la Mesa de Concertación. Como dice el 



señor Lucio ha habido un pedido constante por parte de las Mesas provinciales de 

nuestra presencia como Mesa Regional en las provincias y también ha habido un intento 

por parte de nosotros, como mesa Regional de hacer un encuentro regional presencial, 

pero lamentablemente no tenemos un presupuesto, es complicado, lo que sí les estaba 

ofreciendo, es que también tengamos una agenda común como Mesas de Concertación 

en donde pueda yo quizás a través de las coordinaciones hacer ciclos de fortalecimiento 

de capacitación de los temas que ustedes crean conveniente, como se ha tratado de 

hacer el año pasado, por ejemplo tuvimos un webinar, reunión virtual en relación a la 

minería ilegal, dando énfasis a la minería ilegal e informal de algunas de las Mesas de 

Concertación nos informaron era un tema de preocupación y que más aún el acurdo de 

abordar este tema estaba en acta de reunión ordinaria, de esa manera podríamos ver 

una agenda de trabajo común, podríamos apoyar a través de estas reuniones virtuales. 

No podemos estar físicamente por el tema presupuestal, pero podríamos sacar 

provecho de estos espacios virtuales para poder tener más reuniones en relación de las 

coordinaciones y el conocer cómo vamos cada una de las Mesas, el trabajo no es fácil, 

los coordinadores son voluntarios, tienen que dar tiempo y hasta a veces poner de su 

bolsillo para algunos temas de logística y eso hace más loable su función, en algunas 

Mesas, están con mucha fuerza y con mucha apoyo a nivel gubernamental, a nivel de las 

organizaciones, otras Mesas tienen un vacío de respuesta principalmente del Estado, 

estas reuniones tienen la finalidad de que no nos sintamos tan aislados, ni tan solos en 

esta tarea que hemos asumido, estas reuniones de encuentro entre coordinadores y 

equipos técnicos, también tiene la finalidad de fortalecernos, en medio de las 

experiencias y que compartamos con sinceridad las dificultades que vamos pasando 

para buscar de manera conjunta salidas. Doy la bienvenida al señor José Minchan 

Castañeda Coordinador titular de la Mesa de Hualgayoc, señor José Gabriel nos podría 

por favor dar un resumen de las acciones y actividades que han desarrollado como Mesa 

en Hualgayoc, el señor José Gabriel Minchán ha sido recientemente electo como 

Coordinador titular de la mesa de Hualgayoc el año pasado, señor José Gabriel tiene el 

uso de la palabra. 

 

José Minchan Castañeda Coordinador titular de la Mesa de Concertación para la Lucha 

Contra la Pobreza de la Provincia de Hualgayoc: Un saludo a todos los coordinadores y 

a sus equipos,  realmente como usted lo mencionó nosotros hemos subido la 

coordinación en la provincia de Hualgayoc a partir del mes de septiembre del 2023, nos 

hemos avocado más en concientizar y llegar a las organizaciones, coincido con lo que 

dice el colega el coordinador de Contumazá, lamentablemente en nuestra provincia 

también se ve el individualismo, las organizaciones, los dirigentes discúlpeme que sea 

crudo son elegidos por intereses, ya no por su calidad humana, ya no por buscar el 

desarrollo de todos, entonces los problemas que nos plateamos abordar en muchos 

casos, no tienen respuesta, participación, porque algunas autoridades no lo toman en 

cuenta, el mismo prefecto, el mismo alcalde, como que no les importa, no tienen interés, 



entonces tenemos que ver como los hacemos participar, ellos son los que manejan los 

presupuestos, yo también he sido dirigente, y que a veces no se consiguen los resultados 

y quedamos mal, entonces nuevamente estamos retomando, hemos empezado el año 

pasado en el mes de noviembre a hacer nuestro plan de trabajo para este año 2024, 

lamentablemente por las fiestas esto se ha truncado, algunos funcionarios que nos 

estaban apoyando han sido cambiados de cargo, entonces estamos iniciando con un 

actitud positiva, mañana tenemos la primera reunión de la Mesa de Concertación de la 

Provincia de Hualgayoc, estoy dejando los oficios de invitación, ustedes saben este es 

un trabajo de voluntariado y uno tiene que hacer de todo en estos casos. Como 

recomendé la vez pasada, si es necesario, como bien es cierto la tecnología nos permite 

comunicarnos, pero yo siempre he dicho como las clases virtuales que se dan en los 

colegios, la prespecialidad es importantísima, la mesa Regional una a dos veces al año 

debe estar presente haciendo incidencia en cada provincia, para que las autoridades 

vean que es una organización regional y nacional y no solo es una reunión que muchos 

a veces piensan que es de amigos, que se quiere ver intereses personales, que se juntan 

para fastidiar al alcalde o al gobierno regional, sino de mejora de condiciones para la 

población en el ámbito local, por eso es importante que se muestre que nuestra mesa 

esta validada por una ley, es respaldada desde Lima porque es de ámbito Nacional, 

gracias. 

 

Miriam Cecilia Torres Terrones, Promotora Regional de la Mesa de concertación para 

la Lucha Contra la Pobreza Región Cajamarca: Agradecemos la participación del señor 

José Minchán Castañeda coordinador de la Mesa de Concertación de la provincia de 

Hualgayoc, para dar respuesta a la solicitud que nos están presentando de que es 

importante que la Mesa Regional vaya mínimo dos veces al año a las provincias 

específicamente a las provincias donde hay mesas porque no tenemos Mesa de 

Concertación en las provincias de Santa Cruz, ni en la provincia de San Pablo, 

lamentablemente por el problema de presupuesto,  no obstante tenemos grupos 

impulsores con los que nos comunicamos. El presupuesto de la Mesa de Concertación, 

es muy bajo, como para poder ir de viaje dos veces, aunado para ir a alguna provincia, 

tenemos que hacer todo un trámite de solicitud de permiso, presentación de plan de 

trabajo por horas y este tiene que ser aprobado por Lima, no podríamos en este 

momento garantizar que podríamos dar respuesta a esta solicitud, porque aún no nos 

indican si va a haber presupuesto o no en relación a lo que son pasajes y viáticos, 

estamos a la espera que nos den una respuesta si este año podríamos ir a las provincias 

como el año pasado, que se hizo una visita para cada una de las provincias, esa es la 

respuesta que le podría dar en este momento. 

 

José Minchan Castañeda Coordinador titular de la Mesa de Concertación para la Lucha 

Contra la Pobreza de la Provincia de Hualgayoc: Sería bueno gestionen con el Gobierno 

Regional, con la empresa privada, todos tenemos que gestionar, hacer algún proyecto, 



para hacer un mejor trabajo, nosotros también tratamos de gestionar para que las 

Mesas sigan, hacemos las convocatorias y demás acciones para desarrollar bien el 

trabajo. 

 

Miriam Cecilia Torres Terrones, Promotora Regional de la Mesa de concertación para 

la Lucha Contra la Pobreza Región Cajamarca: En gran mayoría de las mesas, he tratado 

de apoyarlos con las convocatorias a través del directorio a través de las llamadas 

telefónicas a través de la presentación de documentos a nivel de mesas de partes 

institucionales y también a nivel de los WhatsApp elaborando los documentos de 

convocatoria puntualmente con nombre y apellido, para que pueda también haber una 

respuesta y una asistencia hacia el a las reuniones que ha habido, en ese sentido, podría 

seguir apoyando en convocatorias, como les he informado a cada uno de ustedes, 

elaboramos el documento y yo ya me encargo de repartirlo, presentarlo, hacer el 

seguimiento y bueno tratar en la en la medida de lo posible de garantizar la asistencia, 

por esa misma razón, les había informado que estamos solicitando directorios a 

diferentes instituciones, como municipios, para poder ampliar el directorio de las 

organizaciones, de las instituciones y demás entidades para que podamos tener una 

mayor participación en las reuniones de Mesas de Concertación. Otro punto también es 

el tema de las agendas, que se van tratando en las reuniones, porque hay mucha 

expectativa en relación a la a la capacidad de gestión de la Mesa de Concertación, hay 

personas que quieren ir más allá de la reunión y de los acuerdos actividades concretas, 

quieren la ejecución de los acuerdos, que puedan dar soluciones. La mesa es un espacio 

de concertación en donde la Mesa de Concertación, no va a ejecutar acciones, sí podría 

a través de los acuerdos ver, que instituciones a nivel gubernamental o privado le 

corresponde realizar esas acciones, en este caso gobiernos locales puedan asumir 

compromisos y las Mesas hacen un proceso de acompañamiento. No podríamos 

elaborar un proyecto, porque no es tampoco el perfil de la Mesa de Concertación, la 

Mesa es un espacio de concertación y es un espacio donde se pueda asumir acuerdos 

que se ejecuten, pero no nosotros sino las instancias correspondientes como 

administración estatal, organizaciones, la empresa privada de acuerdo a sus funciones y 

atribuciones. Ahora que podamos gestionar pasajes y viáticos de la administración 

estatal, es más complejo, no es fácil obtener para la administración pública, 

presupuestos y viáticos para ellos mismos y es más difícil para un tercero, sociedad civil 

y Estado, hace la situación más compleja, porque estamos adquiridos al MIDIS, pero sin 

embargo también tenemos una parte de sociedad civil por la misma configuración 

organizacional desde los nacional, entonces somos como que un término medio entre 

estado y sociedad civil que no nos permite ser asumidos por el Estado en un 100% en 

ciertos rubros. U gran logro es ya tener un presupuesto bastante restringido, que es 

administrado y designado por Lima desde la Mesa Nacional. Pero eso no quita en que 

como Mesa Regional busquemos estrategias para visitar a las provincias, pero también 

es importante que ustedes conozcan nuestras limitaciones logísticas y presupuestales, 



vamos a ver cómo se pueda ver esto y les estaré dando informe la próxima reunión de 

todas maneras estoy anotando esta reunión está siendo grabada y bueno voy a 

presentarles también el acta, entonces voy a hacer las consultas del caso y para la 

próxima reunión yo daré una respuesta en relación a su pedido. Alguna persona que 

tenga alguna otra participación llegó a alguien de la Mesa de Celendín o de Jaén. 

Lamentablemente ha habido quizás un problema de conectividad porque si estuvieron 

en sala virtual, la señora Elena Sanchez, coordinadora de la Mesa de Concertación del 

Distrito de Baños del Inca, ha escrito informando que se le ha ido la señal, el internet 

inestable. Si no hay más participaciones entre los acuerdos que podríamos tomar, un 

primer acuerdo sería el que se elabore a nivel de las mesas una ayuda memoria de una 

carilla de las acciones que han realizado, les pediría que sea una ayuda memoria muy 

objetiva, en relación de cuáles son la los puntos de fortaleza del trabajo que se ha 

realizado, pero también cuáles son los cuellos de botella o las limitaciones que han 

tenido y que están teniendo a la actualidad y quizás una propuesta de cómo superarlas 

como retos para el año 2024. Es importante que tengamos de manera tangible nuestro 

trabajo, porque podría hacerlo yo, pero probablemente no tengo la mirada completa, a 

pesar de que trato de estar atenta en relación a las agendas, a las reuniones que ustedes, 

a sus actas que van elaborando, pero sería interesante que ustedes mismos a través de 

sus equipos técnicos y a través de las actividades que han tenido en este año 2023 

puedan hacer ese resumen de ayuda memoria para luego hacer un consolidado de 

informe del trabajo del sistema de mesas de la Región de Cajamarca ¿están de acuerdo?.  

 

José Minchan Castañeda Coordinador titular de la Mesa de Concertación para la Lucha 

Contra la Pobreza de la Provincia de Hualgayoc: Ya no había ningún problema de mi 

parte para hacer un pequeño informe. 

 

LOS ASISTENTES ACEPTAN EL ACUERDO. 

 

Miriam Cecilia Torres Terrones, Promotora Regional de la Mesa de concertación para 

la Lucha Contra la Pobreza Región Cajamarca: Alguna opinión o algún alcance bueno yo 

agradezco a todo su participación su presencia. La idea es que tengamos reuniones 

mensuales este es bastante significativo para nosotros este espacio donde podamos 

nosotros escucharnos y también poder conversar en relación a todas las acciones de 

actividades que estamos realizando y también las dificultades que vamos teniendo y en 

conjunto plantearnos también estos retos, vamos a socializar este documento a nivel 

interno, para que podamos fortalecernos como equipo del sistema de Mesas de 

Concertación la Región de Cajamarca. Les agradezco por su tiempo y el esfuerzo que van 

poniendo en cada una de las acciones referidas a la Mesa de Concertación y todas las 

propuestas que van saliendo de estas. Hay que visibilizar, todo el trabajo, ante el resto 

de organizaciones e instituciones,  por eso es importante lo documentemos. Voy a 

llamarlos la otra semana a cada uno, para que coordinemos de qué manera les hacemos 



llegar los libros de actas, para que puedan ahí pegar o escribir directamente las 

reuniones que tienen, es importante la memoria del accionar de las mesas provinciales. 

Uno última pregunta qué fecha podemos acordar una nueva reunión  

 

José Minchan Castañeda Coordinador titular de la Mesa de Concertación para la Lucha 

Contra la Pobreza de la Provincia de Hualgayoc: Sería el miércoles 06 de marzo a las 

cuatro de la tarde.  

 

LOS ASISTENTES ACEPTAN EL ACUERDO. 

 

Siendo las 17:52 pm del día 06 de febrero 2024, damos por concluida la reunión de 

Coordinadores y equipos técnicos del Sistema de Mesas de Concertación para la Lucha 

Contra la Pobreza de la Región Cajamarca llegando a los siguientes acuerdos: 

 Cada Mesa de Concertación elaborará un resumen de su gestión y actividades 

desarrolladas en el año 2023 en una carilla, el documento debe contener actividades, 

logros, dificultades y retos para el año 2024. 

 La próxima reunión de Coordinadores y Equipos Técnicos del Sistema de Mesas de 

Concertación para la Lucha Contra la Pobreza Región Cajamarca, será el día miércoles 

06 de marzo a las 4pm. 

 La próxima reunión la Promotora Regional dará informe sobre el cronograma de 

salidas a provincias del sistema de Mesas de la Región de Cajamarca. 

 

Agradecemos a todos por su trabajo en la lucha contra la pobreza y el desarrollo de 

nuestra región Cajamarca. 

 

 

 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 


